### 側近で固めた。集団指導体制は崩 現代にあって、中世末期の絶対王 され、習一極体制となった。 高指導部の政治局常務委員会で 年という慣例を破り、3期目の党 いる。第20回中国共産党大会後の 中国を舞台に展開されようとして 政のごとき強権政治があの巨大な 総書記となった。のみならず、最 **里要会議において習近平は2期10** へ、中央政治局24人のほとんどを ポストモダンといわれて久しい

# 現実的基盤欠いた思想

なって社会を壟断した。

和見主義者」「修正主義者」とし うとする勢力のすべてを「右翼日

て葬り去った。毛のユートピア社

ればあるほど、現実との乖離幅が

石派闘争であり廬山会議であり、

社会主義像がユートピア的であ

の絶対的権力者・毛沢東の影響が 実際、習の思想と行動には、か

は毛時代の転変である。 現か。ならば振り返っておくべき すべてなのであろう。毛時代の再 きわめて強い。習にとっては毛が 毛の思想の淵源は、解放区コミ

した。毛の「冒進」を諭す「実権

命」)に費やされた。

権力強化が自己目的化

べてが毛流の階級闘争(一 った。毛の政治的エネルギーのす 何よりも文化大革命(文革)であ

実化は社会の苦窮を激しいものと 大きくなり、それゆえ毛思想の現

設に、ユートピア社会主義をもっ 5億を超える民を擁した大国の建 り極左的な思想であった。解放区 り観念的であり、そして純粋であ おいてはともかく、建国後すでに コミューンで統御可能な小地域に ピア社会主義にある。空想的であ ューンの時代に形成されたユート 敵との闘いが、整風運動であり反 らに歯向かう「階級敵」としか映 派」との軋轢は不可避であった。 階級闘争は恒常的であった。階級 かし、毛にはこの実権派はみずか 現実に引きもどそうとするもう らなかった。それゆえ毛にとって 心想は見果てぬ夢であり、これを つの政治勢力を生みつづけた。し 現実的基盤を欠いたユートピア

のための前衛党であり、階級闘争

思想と行動への回帰である。習に

国においては鳴りを潜めている。

を押しとどめた実権派は現代の中

つ指導者はいない。毛の「冒進

ほとんどを葬った。習の方針に抗

習近平とは何ものか。毛沢東の

ある。鄧は毛へのアンチテーゼと べく新たに登場したのが鄧小平で 経て、中国の体制立て直しを図る

るぎのない信念であったにちがい

文革の惨たる帰結、毛の死去を

して生産力主義を掲げた。鄧にと

国の高度成長につながった。 ・開放」が展開され、その後の中 ない。鄧のこの信念の上に「改革

っての共産党とは中国「現代化」

# 権を独占し、その左傾を制止しよ て臨んだのであれば、その結果は 惨たるものならざるを得なかっ 1。 しかし、 毛は社会主義の解釈



## 渡辺 利夫

利用だが、成長よりも分配に力点

いて李は習に次ぐポストを手にし

記が李強であり、今回の人事にお 城を指揮した当時の上海市党委書

つて毛沢東が打ち出した概念の再 る用語が「共同**富裕」である。**か ものが自己目的化しているのであ

このところ習近平が頻繁に用い

も封城をもって対処している。封

一つである。<br />
深が急拡大したものの、<br />
これに

経て今度は上海という最大都市で 城」)によって乗り切った。2年を

スを習は2カ月半の都市封鎖(「封

武漢に発した新型コロナウイル

鮮明である一方、権力それ自体は 実現しようという習の社会像は不

刺き出しである。権力の強化その

命運動は絶対にこれを封じ込めね のための前衛党ではない。この党 きであり、大衆運動に依拠した革 ばならない。文革という狂気によ みずからも追放の辛酸を嘗め尽る って共産党の権威は深く傷つき、 こそが権力の中枢に据えられるべ した鄧にとってみれば、これはゆ うとは思えないが、習はこれに突

であろう。少子高齢化に伴う社会 **見内の支持を得ようという目論**目 をおいた社会主義的政策によっ

的活力衰退のこの時代の中国を

望には計り知れないものがある

制が市民に与えた不満、恐怖、 た。このかつてない強力な住民統

で抑え込むことができると思わせ が、習や李にとっては何ごとも力

た成功体験だったのであろう。

共同富裕」によって運営できよ

き進もうとしている。大手IT企 れが可能となると習はみている。 向けて再配分するということであ 業などに象徴される富裕層の富を 反腐敗のスローガンにより政敵の ろう。企業内の共産党組織を一段 と強固なものにすることにより 調整」し、それを低所得者層に

される場合には対外的危機を演出 え込み、それがもはや限界と認識 習政権は国内的不満を強権で抑

手段である。「戦狼外交」と言わするのであろう。独裁国家の常套 成し遂けることによって挽回でき の核心的利益の中の核心だと習は れるがごとくである。台湾は中国 政は台湾統一という歴史的偉業を 繰り返している。国内統治での失 という論法なのであろう。 (わたなべ としお)

懸念される対外危機演出

あっては鄧の生産力主義は拠るべ

きものではない。権力を手にして

本記事のweb版はこちらから